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6月21日，首届金砖国家运动会在广
州闭幕。本次运动会赛期为 6月 17 日-21
日，共有来自巴西、俄罗斯、印度、南非
和中国的近 300名运动员参赛。赛事共设
篮球、排球和武术3个大项，10个小项。

作为金砖国家体育合作与人文交流的
重要一环，金砖国家运动会的举办不仅促
进了金砖五国体育事业的发展，更丰富了
彼此交流合作的内涵，为世界展现出一个
以体育为纽带，文明互鉴、民心相通的

“黄金样板”。

发扬风格 赛出水平

篮球是金砖国家人民都很喜爱的运动
项目，也是本届运动会关注度最高的项目
之一。截至6月19日，代表中国出战的男
篮蓝队先后战胜印度和南非。

虽然中国男篮在两场比赛中都以大比
分战胜对手，但在比赛过程中，中国队教
练和球员却丝毫不敢懈怠。“去年我们曾
经输给过印度队，因此我们对对手很重
视，花了两周时间准备。”在中国男篮蓝
队首场正式比赛战胜印度队后，球队教练
杜锋表示，对于这场“首秀”的过程和结
果，他都感到满意。

比赛过程中还出现了温馨一幕，印度队
9号球员在第三节的进攻中受伤倒地，中国
队见状立刻派出本队队医为其医治。全场的
各国观众一起为球员送上鼓励的掌声。

本届运动会中，女排赛况可谓异常激

烈，中国、巴西、俄罗斯都是传统强队，
势均力敌。截至6月19日，在对阵印度和
俄罗斯的两场比赛中，中国青年女排取得
一胜一负的成绩。相对于实力强大的中、
巴、俄三国，印度和南非实力较弱。“中
国队员身材高大，体能充沛，我们队伍中
很多选手刚满 16 岁，在天赋上与中国队
员相差很远，这次我们主要是来学习技术
打法。”印度队主教练阿贾伊·詹格拉说。

作为首届金砖国家运动会产生金牌数
量最多的项目，武术比赛于6月19日上午
正式结束，中国队最终收获 5 枚金牌、1
枚银牌和1枚铜牌，展现出强大优势。印
度队表现也十分抢眼，共获得 2 枚金牌、
2枚银牌和1枚铜牌，俄罗斯队则夺得1枚
金牌、5枚银牌和1枚铜牌。

令人印象深刻的是，其他金砖国家对
中国传统武术运动很感兴趣。印度武术协
会主席布班达·辛格·巴杰瓦在接受记者采
访时表示，感谢中国的支持和帮助，武术
在印度才能发展得如此快速。他希望通过
这次运动会，大家以武会友，共同进步。

体育合作 树立样板

作为人文交流的重要组成部分，体育一
直是金砖国家密切合作的热点领域。而举办
金砖国家运动会，则是去年金砖五国领导人
在印度果阿会晤上达成的重要共识。

体育合作，重在通过赛事交流取长补
短。在体育事业上，金砖五国各有所长，

巴西的足球、俄罗斯的花样游泳、印度的
瑜伽、中国的武术、南非的橄榄球，都在
全世界享有盛名。

国家体育总局竞体司副司长杨善德表
示，设置这3个比赛项目，是中国与其他
金砖四国共同协商后的“产物”。既有中
国特色鲜明的武术项目，也有普及性高、
影响力大、兼具竞技性和观赏性的篮球和
排球项目。在当天的开幕式上，还进行了
极具金砖国家传统特色的表演，包括中国
的舞龙舞狮和武术以及印度代表团带来的
瑜伽，充分展现了金砖国家传统体育项目
的魅力。

与此同时，金砖国家都十分重视参与国
际体育事务。近年来，金砖国家频频成为世界
性体育盛事的主办者。2008年，北京奥运会让
全世界叹为观止，2022年，北京还将为世界奉
献一场冬奥会。世界杯和奥运会相继在巴西
举办，让这个热情奔放的国度收获世界赞誉。
俄罗斯成功举办了索契冬奥会，2018年足球
世界杯也将在俄罗斯与亿万球迷相约。南非
曾成功举办2010年足球世界杯，印度也曾是
亚运会和英联邦运动会的举办国。

可以说，金砖国家运动会，是金砖国
家通过丰富体育项目和举办大型赛事，为
世界体育发展贡献力量的缩影，也为国际
体育合作提供了样板。

深化交流 开创未来

在开幕式表演里、在正式比赛中、在

赛场外的交流活动上，本届金砖国家运动
会无不展现出文明交流合作的魅力。正如
习近平主席在贺信中的寄语：本届运动会
将为提高运动员竞技水平、普及传统体育
项目、推动体育事业发展、促进人民友谊
发挥积极作用。

据了解，除体育比赛之外，组委会
还为各国运动员、教练员安排了丰富多
彩的文化交流活动，目的是让大家更好
地感受中国文化，增进彼此友谊，加深
相互了解。

“学习武术使我增进了对中国文化的
了解，因为爱好，所以我坚持一直训练武
术。”27岁的吉安达什·辛格·马央兰巴姆
是印度一名现役军人，目前已经习武 12
年，他说现在印度有越来越多的年轻人学
习武术，这是中印两国加强文化交流，增
强民间友谊的见证。

事实上，作为“人类共通的语言”，
体育一直是国家之间友好合作共赢的纽
带。中国是今年的金砖国家轮值主席
国，金砖国家领导人第九次会晤也将于
今年9月在厦门举行。今年金砖国家领导
人厦门会议的主题是“深化金砖伙伴关
系，开辟更加光明未来”。这意味着，包
括体育在内的金砖国家人文交流必将迈
上新台阶，为共同发展创造更加广阔的
空间。在这样的背景下，金砖国家运动
会的成功举办将成为今年金砖国家合作
的一大亮点，也为接下来的金砖国家交
流合作创造了良好氛围。
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上周末，中超联赛再次
上演大规模冲突。在广州富
力与上海上港的比赛中，上
港队外援奥斯卡在非死球状
态下连续两脚球“闷”中富
力队球员，引发两队球员冲
突。冲突发生后，李提香和
傅欢被双双罚下。

事件发生后，在社交媒
体引发争议。一方面，双方
球员、教练及球迷、媒体各
执一词，隔空打起了嘴仗；
另一方面，很多业内人士对
球员表现及裁判判罚提出了
诸多质疑。由于本场比赛在
海外转播，再加上奥斯卡的
明星球员身份，这一冲突的
视频和画面也在海外广为传
播，着实给联赛抹了黑。

目前，足协尚未对这一
冲突事件作出定性及处罚。
但可以想见，无论是涉事球
员还是裁判组，恐怕都难逃
处罚。

冲 突 的 始 作 俑 者 奥 斯
卡，在当时并未被判犯规或
得到红黄牌。在赛后，奥斯
卡称自己的动作是正常的，
并不存在不尊重对方球员的
情况。但根据视频分析，奥
斯卡的动作确实涉嫌故意踢
人。而且这已不是他第一次
出现踢球“闷”人的情况。

外 援 有 水 平 ， 也 有 性
格。对于重金引进的大牌外
援 ， 是 否 该 哄 着 踢 、 捧 着
踢？一直以来，大牌外援在
球队和比赛中享受到了不少“特权”，而球
迷和媒体对他们似乎也更宽容一些。不过，
近年来华踢球的大牌球员越来越多，成功者
有之，失意者也不少，中国球迷对于外援也
有了更理智的认识——认真踢球，鼓掌欢
迎；态度散漫，请你离开。无论是场上还是
场下，尊重队友和对手，尊重中国足球，是
一名外援的基本职业操守。因此，对于外援
的违反职业道德行为，足协更应该给予应有
的追加处罚，以儆效尤。

在奥斯卡“闷”人之后，富力球员陈志
钊上前一把推倒奥斯卡，两队球员随即加入

“战局”，引发赛场混乱。这种大规模冲突，
在本赛季的中超赛场上已不是第一次。从秦
升踩人到“世林点赞”，数起违反职业道德的
事件，给中超联赛带来了负面影响。而足协
的处罚标准，也一度引发质疑。对于此次富
力与上港的冲突，足协应当及时定性、处
罚，下决心杜绝屡禁不止的球场冲突。球队
也不应袒护犯规球员，队内处罚、球员道歉
应是绕不过的惩戒措施。

随着联赛热度的提升，中国足球迎来了更
多在海外舞台展示的机会。但这也是一把双刃
剑，世界对中国足球的关注越来越多，联赛的
不职业行为也会通过镜头放大，传遍世界。这
不仅会给球员带来影响，更将拉低整个联赛的
风评和价值。

希 望 联 赛 多 些
公 正 ， 少 些 冲 突 ；
希 望 球 迷 多 些 理
智，少些谩骂；希
望 媒 体 多 些 客 观 ，
少些护犊。只有这
样，我们的联赛才
能更健康地发展。
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变化让人欣喜

本站比赛，中国男排主场作战，对手是
日本队、澳大利亚队和土耳其队。主教练洛
萨诺定下的目标是继续通过比赛考察队员，
希望能打出比前两站更好的水准。在此前的
两站赛事中，中国男排首站取得两胜一负的
不错战绩，但在第二站3战皆负。

总结来看，这3场比赛，中国男排身上出
现一些喜人变化。

首先是进攻体系更丰富。3场比赛，洛萨
诺换了3套首发阵容，其中主攻位置上的变化
最大：第一场是仲为君搭配韩添伊，第二场
是刘力宾搭配季道帅，第三场是仲为君搭配
张秉龙。三点攻换两点攻，对主攻的要求更
高。从实际来看，这种战术调整效果不错。

这3场比赛，江川堪称中国男排的头号得
分手，3场比赛狂砍65分。作为北京队和去年

征战亚洲杯的主力，江川进攻点高、力量
大、线路长的特点在这次比赛中均得到体
现。应该说，只要继续挖掘潜力，江川具有
成为朱婷式球星的潜质。

其次是心理逐渐成熟。或许是在中国女
排的影子中生存太久，男排脆弱的心理以往
是最让人诟病的地方。可喜的是，这3场比赛
中，洛萨诺对中国男排心理层面的调整取得
了效果。在首场对阵土耳其队的比赛中，男
排队员顶住压力，最终以 43比 51的超高比分
拿下首局。而在最后一场对阵日本队的比赛
中，在决胜局面对手握5个赛点的对手，男排
队员放开手脚，神奇地以17比15拿下比赛。

据主力二传李润铭回忆：“教练 （洛萨
诺） 一直在跟我们说别放弃，我们场上队员
也坚定信念，最终拿下了比赛。”在他看来，
这种改变来自教练给他们的信心，“他 （洛萨
诺） 经常说，我们是有实力的，只是缺少勇
气，这个坎还是要我们自己来迈。”

问题仍然不少

在中国排球界，女排一直以来保持强队
本色，男排则显得默默无闻。穷则思变。近
年来，中国男排开始改革步伐，比如邀请外
籍主帅执教。4月26日，阿根廷籍主教练洛萨
诺正式接手中国男排。在他的带领下，男排
正在从确定阵容、调整打法、重建信心等方
面着手进行改造。

洛萨诺给中国男排提出的目标是到 2020
年打进世界前五。目前，他已经带领中国男
排打了 9 场正式比赛，取得 5 胜 4 负的成绩，
最终在世界男排联赛第二档次的球队中以 15
分的成绩排在第五位，差一分就能挤掉日本
参加最后的总决赛。未来，洛萨诺还将对男
排进行调整。

对于洛萨诺来说，目前的紧要工作应该
是尽快彻底了解中国男排的现状，考察中国

排协提供的名单内的球员，同时还要招一些
不在名单内的球员进行考察。

此次比赛中，男排暴露出的缺点也是明
显的。比如发球的威胁性不大、失误率高，
防守技术粗糙等。面对身材矮小的日本男
排，中国男排也未能体现出身高优势，说明
球队在战术打法上还需要有更明确的调整。

洛萨诺表示，这和年轻球员比赛经验太
少有关。他认为，球队需要多打国际比赛，
因为国内的联赛水平和国际比赛有差距，希
望球员能够多积累国际大赛的经验。

接下来，中国男排将迎来亚锦赛的挑战。
洛萨诺对此的目标很明确：希望球队能够进入
最后的决赛。不过，中国男排能否在与日本队、
澳大利亚队和伊朗队的较量中笑到最后，需要
男排队员和教练团队尽快相互适应。

从根本上说，中国男排更需要从基础和
自身做起，练好基本功。只要自己的实力增
强了，胜利就不会遥远。

获得昆山站冠军 期待亚锦赛考验获得昆山站冠军 期待亚锦赛考验

中国男排在刚刚落幕的2017世界男排联赛昆山站比赛中表现不错，3战全胜获
得冠军。虽然最终以1分之差未能获得总决赛参赛资格，但男排的进步有目共睹。

长期以来，中国男排生存在中国女排的影子里。不过，外教洛萨诺4月26日上
任后提出，中国男排到2020年要打进世界前五。有参照、有目标、有决心，如今的
男排正走在正确的道路上。

本报电 中国原创
世界搏击赛事“昆仑
决”与澳大利亚合作机
构6月14日在墨尔本举
行签约仪式，宣布正式
登陆澳大利亚。当天，

“ 昆 仑 决 ”（Kunlun
Fight） 与 澳 大 利 亚 综
合格斗冠军赛 （AFC）
以及澳星国际传媒集团
签署合作协议。

“昆仑决”是一项
由中国原创的世界职业
搏击赛事，2013 年创
建于中国北京。赛事立
足中国面向世界，旨在
打造一个世界级搏击平
台，让世界顶级搏击选
手参与。昆仑决年均举
办 近 30 场 比 赛 。 据
悉，“昆仑决”目前在
82 个国家均有赛事播
出。赛事在澳举办将让
澳大利亚观众领略到中
国功夫的独特魅力。

AFC 首 席 执 行 官
米兰科维克说，双方计
划在 10 月 28 日、29 日
两天举办格斗赛事，希
望通过赛事增进双方的
交流合作，让综合格斗
技的发展更上一层楼。

“昆仑决”创始人姜华说，届时将有许
多优秀的中国运动员来到澳大利亚，
展示中国传统武术文化。澳星国际传
媒集团总裁姜兆庆表示，在昆仑决
中，中国武术的精髓和文化将得到充
分展示。他相信合作将大力推动体育
文化事业的交流与发展。
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上图：中国与南非两国男篮在赛前互相致意。
右上图：俄罗斯选手伊凡·卡拉什诺比在武术比赛中。
右图：中国女排球员关瑞格 （左） 在同印度队比赛中扣球。 新华社发

中国队球员陈龙海 （右） 在比赛中进攻。
新华社记者 韩瑜庆摄

中国男排中国男排改革初见成效改革初见成效
本报记者 彭训文


